

MATIÈRE PREMIÈRE

LE SAPHIR CEYLAN

Les pierres d'exception sont devenues un argument majeur pour la haute joaillerie. La dernière collection de Chaumet a notamment présenté un saphir de 36,44 carats.

Présentées en juin, à Marbella, les 52 pièces de la nouvelle collection de haute joaillerie Chaumet célèbrent la nature, une thématique de la maison, dont le fondateur, Marie-Étienne Nitot, signait ses courriers avec la mention « joaillier naturaliste ». Devenu bleu sous le crayon du studio de création, l'œillet appelle les saphirs Ceylan, selon la formule consacrée des laboratoires. Le mot « saphir » vient de l'hébreu « sappir » signifiant pierre bleue. Longtemps utilisé pour désigner le lapis-lazuli, il prend sa signification actuelle vers 1800, lorsque les scientifiques découvrent que le saphir et le rubis sont des variétés de corindon. Aujourd'hui, on nomme saphir tout corindon bleu de qualité gemme – les corindons d'une autre teinte étant suivis d'un adjectif de couleur. Très recherché en joaillerie en raison de sa dureté, immédiatement inférieure à celle du diamant, le saphir l'est aussi pour son bleu vif, pur et primaire. Ce qui est le cas de cette pierre. « Il s'agit d'un très beau bleu profond que l'on qualifie de "medium strong", soit un bleu intense avec une légère nuance secondaire violette qui apporte de la douceur à cette profondeur de bleu. Il n'y a pas de nuances vertes ou grises qui rendraient la couleur moins attractive », souligne l'acheteuse de pierres de couleur de la maison. Et de rappeler que la couleur reste un domaine subjectif et non scientifique, puisque chaque laboratoire utilise un système de gradation différent, avec ses propres étalons couleur. « Cela n'est pas du tout normé, comme peut l'être le diamant. D'ailleurs, les pierres doivent toujours être vues au moins par deux gemmologues en laboratoire. C'est ce qui fait le charme des pierres de couleur. Cette pierre exceptionnelle, que nous avons achetée en 2022, appartient à celles qui sont jalousement gardées dans les coffres des plus grands marchands. » **Gabrielle de Montmorin**



Magnifiée par une taille à la française, le saphir, monté en pendaison, peut se porter seul sur une rivière de diamants, offrant le spectacle de ses voiles, au dos de la pierre.

L'AVIS DE L'EXPERTE

Valérie Goyer, directrice du département joaillerie d'Artcurial

« Les saphirs de Ceylan bleu roi intense sont les spécimens les plus prestigieux et les plus rares. En 2024, un splendide saphir de Ceylan de 9,70 carats a atteint quatre fois son estimation, soit 250 000 euros. »